

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Kesimpulan yang dapat diambil dari implementasi PKH di Desa Kanigoro antara lain sebagai berikut :

- a. Sasaran terhadap kelompok warga penerima PKH sudah memenuhi komponen-komponen kriteria yang diharapkan dari pemerintah
- b. Kesadaran masyarakat akan kesehatan dan pendidikan masih sangat kurang. Koordinasi antara pendamping PKH terhadap pelayan kesehatan dan sekolah-sekolah tempat anggota KPM memperoleh layanan kesehatan dan pendidikan masih kurang.
- c. Dalam penetapan KPM penerima bantuan PKH belum berjalan efektif, dikarenakan data yang digunakan adalah data lama. Dengan adanya aplikasi SIKS-NG yang diharapkan meng-*update* data dengan tepat juga belum maksimal mengingat data yang di verifikasi jumlahnya ratusan namun sumber daya yang digunakan hanya satu orang operator. Sehingga masih banyak bantuan yang tidak tepat sasaran.
- d. Pelaksanaan program sudah berjalan sesuai dengan ketentuan, ada pendampingan penerima dari pendamping PKH yang diangkat oleh kementerian. Dilaksanakan pula kegiatan verifikasi dan *update* data mengenai komponen-komponen kriteria penerima PKH, serta adanya kegiatan kelompok PKH.

- e. Sumber daya manusia yang terlibat dalam pelaksana PKH telah sesuai dengan apa yang dibutuhkan oleh pemerintah. Para pendamping PKH sudah memenuhi seleksi yang dilakukan oleh kementerian sosial.
- f. Politik dan administrasi dalam perolehan bantuan di Desa Kanigoro tidak dapat terpisahkan. Mengingat adanya kedekatan antara Kepala Desa dengan Bupati.
- g. Pemerintah desa berupaya mendapatkan jumlah bantuan yang besar dengan memasukkan data masyarakat sebanyak mungkin, mengingat juga jumlah penduduk dan luas wilayah yang luas.
- h. Tingkat respon dan kepatuhan dalam pelaksana PKH di Desa Kanigoro masih minim, kurangnya respon dari pendamping PKH serta stakeholder ditingkat atas dalam menangani kendala-kendala di lapangan.
- i. Tujuan PKH antara lain untuk meningkatkan taraf hidup Keluarga Penerima Manfaat melalui akses layanan pendidikan, kesehatan, dan kesejahteraan sosial namun pada kenyataan di Desa Kanigoro kesadaran masyarakat dalam memanfaatkan bantuan PKH masih rendah.
- j. Secara keseluruhan implementasi kebijakan berjalan baik, namun isi kebijakan seperti pelaksanaan program masih belum berjalan maksimal terkait banyak data penerima yang sudah tidak masuk kategori miskin namun mendapat bantuan dan perubahan kategori masyarakat miskin belum dirasakan masyarakat terkait pendidikan dan kesehatan akibat kurangnya kontrol pendamping dan sosialisasi ke masyarakat yang kurang.

5.2 Saran

- a. Data kemiskinan tidak hanya sekedar di *update* setiap tahunnya. Perlu adanya pembaharuan secara menyeluruh bukan hanya pembetulan nama atau identitas namun juga pembaharuan tingkat status ekonomi keluarga agar bantuan-bantuan yang turun tepat sasaran dan tepat guna.
- b. Aplikasi SIKS-NG yang dapat meng-*update* data sebaiknya tidak hanya digunakan oleh satu operator saja mengingat data yang diverifikasi jumlahnya ratusan bahkan ribuan. Diharapkan adanya jumlah SDM yang terlibat agar data yang di *update* bisa maksimal.
- c. Pendampingan dari pendamping PKH harus berjalan maksimal tidak sekedar hanya melakukan verifikasi dalam pertemuan kelompok. Namun harus pula turun ke lapangan untuk mengetahui keadaan sebenarnya dari pemeroleh PKH.
- d. Perlu adanya evaluasi program yang diadakan setelah memperoleh bantuan, agar mengetahui kekurangan serta pengaruh dari program PKH.
- e. Perlu adanya kerjasama serta *cross cek* silang pendamping PKH antar desa guna meningkatkan tingkat kinerja dan tujuan yang dikehendaki.
- f. Perlu adanya peningkatan respon dari stakeholder di tingkat atas dalam menganani kendala-kendala dilapangan.

DAFTAR PUSTAKA

Berita

Databoks.2020.*Indonesia Peringkat ke-4 Negara Berpenduduk Terbanyak Dunia*.
<https://databoks.katadata.co.id/datapublish/2020/12/15/indonesia-peringkat-ke-4-negara-berpenduduk-terbanyak-dunia> diakses pada 28 Januari 2021

iNews.id.2021.*Mensos Temukan Dugaan Penggelapan Dana Bansos Oleh Pendamping PKH*. <https://www.inews.id/finance/bisnis/mensos-temukan-dugaan-penggelapan-dana-bansos-oleh-pendamping-pkh/1> diakses 8 Juli 2021

Republika.2014.*Kemensos Tetap Lnjutkan Program Keluarga Harapan*.
<https://republika.co.id/berita/nasional/umum/14/11/12/nexc8u-kemensos-tetap-lanjutkan-program-keluarga-harapan> diakses pada 4 Februari 2021

Buku

Anggara, Sahya.2014.*Kebijakan Publik*.Bandung: Pustaka Setia

Budiardjo, Miriam.2013.*Dasar-Dasar Ilmu Politik*.Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama

Gunawan, W.2019.*Kamus Ilmu Pemerintahan*.Jakarta: Bee Media Pustaka

Subarsono.2015.*Analisis Kebijakan Publik: Konsep, Teori dan Aplikasi*.Yogyakarta: Pustaka Belajar

Syafiie, Inu Kencana.2014.*Pengantar Ilmu Pemerintahan*.Bandung: PT Refika Aditama

E-book

Alansori dan Erna.2020.*Kontribusi UMKM Terhadap Kesejahteraan Masyarakat*.Yogyakarta:ANDI

Arfiani, Devi.2009.*Berantas Kemiskinan*.Semarang: ALPRIN

Djiwandono, Patrisius Istiarjo.2012.*Meneliti Itu Tidak Sulit: Metodologi Penelitian Sosial dan Pendidikan Bahasa*.Sleman: Deepublish

Grindle, Merilee S.1980.*Politics and Policy Implementation in the Third World*.New Jersey: Princeton University Press

Khomsan, Ali, Dkk.2015.*Indikator Kemiskinan dan Misklasifikasi Orang Miskin*.Jakarta: IPB

Mahmudi.2005.*Manajemen Kinerja Sektor Publik*.Yogyakarta: UPP STIM YKPN

Mudrajad Kuncoro, *Ekonomika Pembangunan, Teori, Masalah dan Kebijakan*, (Yogyakarta: YKPN, 2002)

Nanga, Muana, dkk. 2018. *Analisis Wilayah dengan Kemiskinan Tinggi*. Jakarta Pusat: Kementrian PPN/Bappenas

Nurdin, Ismail dan Sri Hartati. 2019. *Metodologi Penelitian Sosial*. Surabaya: Media Sahabat Cendika

Siyoto, Sandu dan Ali Sodik. 2015. *Dasar Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: Literasi Media

Jurnal

Elwan, La Ode Muhammad. 2018. *Implementasi Program Keluarga Harapan (PKH) di Kecamatan Binongko Kabupaten Wakatobi*. Kendari: Universitas Halu Oleo

Widyastuti, Astriana. 2012. *Analisis Hubungan Antara Produktivitas Pekerja Dan Tingkat Pendidikan Pekerja Terhadap Kesejahteraan Keluarga Di Jawa Tengah Tahun 2009*. Unesa: Economics Development Analysis Journal 1 (1) (2012)

Peraturan

Permensos Nomor 1 Tahun 2018

Rencana Program Investasi Jangka Menengah (RPIJM) Kabupaten Malang Tahun 2011-2015

Skripsi

Tandioga, Yulius. 2016. *Implementasi Program Keluarga Harapan (PKH) di Kecamatan Sesenapadang Kabupaten Mamasa*. Makassar: Universitas Hasanuddin

Sunarti, Eus. 2006. *Indikator Keluarga Sejahtera: Sejarah Pengembangan, Evaluasi, dan Keberlanjutannya*. ITB: Fakultas Ekologi Manusia

Website

<https://pkh.kemsos.go.id/> (diakses pada 31 Oktober 2020)

<http://pagelaran.malangkab.go.id/>. (diakses 4 November 2020)

<http://anggaran.kemenku.go.id> (diakses 15 Juli 2021)

www.kemensos.co.id (diakses pada 2 November 2020)

www.bps.go.id diakses pada 17 Desember 2020

Wawancara :

Wawancara dengan Ninik Nurmiati, ibu kades Desa Kanigoro, 24 Januari 2019 Pukul 16.00 WIB

Wawancara dengan Darmawan, koordinator pendamping PKH Kecamatan Pagelaran, 5 Mei 2021 pukul 14.00 WIB

Wawancara dengan Mila, pendamping PKH Desa Kanigoro, 10 Mei 2021 pukul 10.00 WIB

Wawancara dengan Muhammad Mahfudz, kaur kesra Desa Kanigoro dan operator SIKS-NG, 10 Mei 2021 pukul 13.00 WIB

Wawancara dengan Nurwati, KPM PKH Desa Kanigoro, 18 Mei 2021 pukul 16.00 WIB

Wawancara dengan Hariati, KPM PKH Desa Kanigoro, 18 Mei 2021 pukul 17.00 WIB

Wawancara dengan Taufik, Sekretaris Desa Kanigoro, 18 Juni 2021 pukul 09.00 WIB

Wawancara dengan Bambang, operator Desa Kanigoro, 21 Juni 2021 pukul 09.00 WIB

Wawancara dengan Tyas, penggerak posyandu Desa Kanigoro, 21 Juni 2021 pukul 11.00 WIB

Wawancara dengan Susi, kader posyandu Desa Kanigoro, 1 Juli 2021 pukul 14.00 WIB



UNIVERSITAS ISLAM
RADEN RAHMAT